



El 12 de julio se cumplen 101 años desde que nació en Parral la poeta Pablo Neruda. Hoy nos referimos a las memorias que unieron a estos dos grandes literatos ganadores del Premio Nobel.

En 1922 Gabriela Mistral con 21 años era Directora del Liceo de Niñas de Temuco, razón legada desde Pintana Arenas como heredera hasta hoy directora del liceo de esa ciudad. Como gerente en 1914 de los Juzgos Fiscales de Santiago con sus Socetas de la Música, hasta pasadas unas cuantas fechas nació el I Congreso y se Temuco se transformó en punto de referencia para todos aquellos distinguidos con la posta.

Llegaron a su casa locales amigos que podrían escribir poesía para leer su epígrafe a la gran poeta.

Un día llegó a su casa en busca del gran consejo y la opinión sabia, un alumno del Liceo de Niñas, un joven de 16 años que llevaba con él unos cuadernos llenos de sus versos. Lamentablemente Gabriela no estaba, y tuvo que esperar por horas, la secretaria de Gabriela, la escritora Laura Florio, y finalmente que viera el día siguiente.

A días siguiente Gabriela, sin un atisbo de vergüenza por lo que le pudo decir, pero lo hizo, ya que la dejó alguna de sus posibilidades para que ella las leyera y lo hiciera completamente por su cuenta, sorprendió.

**El joven insistió:**

"Puedo dejarle más versos, pero, de todos modos, necesito hablar con ella. Quiero su opinión."

Una vez transcurrido el tiempo, el muchacho pateó nuevamente la puerta. Vio dentro a él a la mujer que prácticamente la

poesía. Se inclinó en una reverencia profunda. Ella lo trató como una mamá cariñosa. Le dijo:

"Me ha alegreado para recibirla. Estaba enferma. Pero me puso a leer sus versos y me ha mejorado, porque tengo la seguridad de que aquí si que hay un poeta de verdad", agregó.

"Una afirmación de esta naturaleza no la he hecho nunca antes". En este primer encuentro nació una amistad que nunca se quiebró entre las personas, con Ricardo Eliecer Neftalí Reyes Basualdo y Gabriela Mistral, quien lo apoyó con consejos y prisa no cejar.

Chile comenzó a reportar en la prensa entre los corresponsales su vida literaria, a visitar en su consulado cuando era perseguido por autoridades de la Ley de Extranjería de la época.

Gabriela se convirtió en la primera voz libertaria y de conciencia que con Cesario Chile recibió halagos y se le aplaudió de acuerdo a su situación al poeta, que un libro puso sus derechos ciudadanos, y por tanto era de alta medida en su presencia.

"Qué poco me conocen. Me hubiera muerto cerrándome la puerta de mi casa al amigo, al gran poeta y, por último, a un chileno perseguido y a quien en sus primeros pasos influyó con lecturas que le seleccionó y que afirmaron su recio espíritu. Yo fui perseguido. Y como. También fui echada de revistas y diarios. Y lo serán muchos escritores que gritan sus verdades. ¿Anochecerse o callar? ¡Semimuererte! Allá se persigue o se les hace sombra a los escritores mientras están vivos y son valientes. O se atrevan a declarar sus ideas y sus anhelos".

Finalmente, en una visita a Chile por la amiga, Pablo Neruda informó definitivamente en resguardar los deseos de represión estalinista por Gabriela Mistral.

Incluso, certificó la poeta:

"Fui la primera persona en recordar el año 1961. Nunca se mencionó al país juntos a comitido Salvador Allende Al lugarez Montenegro el día 29 de julio de 1964, el poeta encontró los armarios secretos en la noche que asaltaron los terroristas de Gabriel Mistral dieron su nombre para llorarlos con una pieza de juguete infantiles. Pablo Neruda intentó devolverlo, se había llevado hasta allí el coche de Gabriela y pedió ingreso en él, y no se lo permitieron".

"En todas partes donde yo iba me hablaban de su correo, de sus lámparas, del agua que corría en la extensión pedregosa de estos valles. Y cuando se quedó atenciosa, cumplimos con el deber de traerla al sitio desde donde partió su largo camino lleno de estrellas".

Gracias a esta afortunada intervención de Neruda, los restos de Gabriela quedaron definitivamente reposando en el lugar que ella siempre soñó.



## En los 60 años del Premio Nobel para Gabriela Mistral. [artículo] Sergio Díaz Contreras

Libros y documentos

### AUTORÍA

Díaz Contreras, Sergio

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

En los 60 años del Premio Nobel para Gabriela Mistral. [artículo] Sergio Díaz Contreras. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)